

LA PROVINCIA,

PERIÓDICO DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA DE TERUEL

Y ÓRGANO OFICIAL DE LA SOCIEDAD ECONÓMICA DE AMIGOS DEL PAIS.

Se reparte gratis á los Sres. socios.

Los que no lo sean abonarán:

En la capital un mes. 1 peseta,

Fuera, tres meses. 3,25.

Se publica tres veces por semana.

Unico punto de suscripcion en Teruel, en casa del Tesorero de la Sociedad, D. Joaquin Pou, Plaza del Mercado, núm. 29.

Insercion de anuncios, comunicados, esquelas de defuncion etc., á precios convencionales.

EXPOSICION

que la Sociedad Económica Turolense acaba de dirigir al Gobierno.

Excmo. Sr.:

La Sociedad Económica Turolense de Amigos del Pais, en nombre de los pobres colonos de la capital y de los pueblos de la provincia Villalba alta, Orrios, Alfambra, Perales, Cuevas labradas, Villalba baja, Tortajada, Villastar, Villed y Libros, que han quedado en la miseria, efecto de públicas calamidades, á V. E. atentamente exponen las siguientes consideraciones:

La ciudad de Teruel y muchos pueblos de la provincia vienen atravesando una situacion por demás precaria desde la última y funesta guerra civil. Conocidos son de todos los dos terribles sitios que aquella sostuvo, y las mil vejaciones que, con tal motivo, una y otros tuvieron que sufrir, y sobre todo, la sangre que derramaron varios de sus hijos en defensa de la patria y de la libertad.

Para reponerse de tales desastres, hacíanle falta mejoras que no se han podido realizar por razones que no es del caso exponer; pero es lo cierto, Excmo. Sr., que, tras varios años malos, siempre con la esperanza de otro mejor, ha llegado el presente; y una tenaz sequía, aparte de otras plagas, han contribuido á que se perdiera gran parte de la cosecha. Los pobres colonos, despues de haber pagado, con lo poco recogido, el rento de sus tierras, fundaban todas sus esperanzas para pasar el invierno en el cáñamo, judias y, sobre todo, en la patata, verdadero pan del pobre, al cultivo de cuyas plantas se dedican con incansable afan, y constituyen su único medio de subsistencia. Pero el día 18 del mes de Agosto último,

á eso de las ocho de la noche, el rio Alfambra se desborda y despues el Túria, y en pocos momentos, la vega de Teruel y de los citados pueblos queda convertida en inmenso lago. Las ilusiones del modesto rentero quedaban desvanecidas. Todos los huertos convertidos en uno; arruinadas las paredes que los separaban; donde antes las plantas cubrian la tierra de grata verdura, veíanse montones de piedras y profundas simas; árboles arrancados; caminos destruidos; tal era el negro cuadro que se presentaba á nuestra vista.

Aun no se habian repuesto los turolenses de la catástrofe anterior, cuando, á los quince dias, otra vez se ciernen sobre la ciudad pardas nubes que arrojan en medio de espantosos truenos, por espacio de dos horas, una continuada y nutrida lluvia de granizo de gran tamaño, que acabó de arrasar los campos, si es que algo habia perdonado la terrible inundacion.

Las consecuencias de tan seguidos trastornos son naturalmente una carestía nunca vista, y de ella proviene la miseria más desconsoladora; miseria que no pueden remediar ni las Corporaciones ni el particular, por carecer de medios.

Por todo lo sumariamente expuesto, la Sociedad Económica Turolense de Amigos del Pais, inspirada en los deberes que le impone su Institucion, se reunió en sesion extraordinaria, el 22 de Agosto último, y, despues de aprobada una proposicion de varios socios, acordó dirigirse al Gobierno en demanda de socorro; y en su virtud,

Suplica á V. E. se digne tender una mirada compasiva á este desheredado y castigado pais y destinar alguna cantidad del fondo de calamidades, para aliviar en lo posible la que aflige á Teruel y pue-

blos citados. La carestía era grande y se ha aumentado con las últimas desgracias; así es que los pobres colonos no tienen medio alguno para pasar la prolongada estacion de los hielos. Por eso piden respetuosamente al Gobierno pan para sus hijos. ¿Qué menos pueden pedir, Excmo. Sr., los que riegan la tierra con el sudor de su rostro? ¿Y cómo no ha de atender el Gobierno tan justas y apremiantes necesidades, evitando así la miseria y quizás el crimen?

Seguros estamos de conseguir nuestra peticion, y mucho más, atendidos los generosos sentimientos que animan á V. E., cuya vida guarde Dios muchos años. Teruel 8 de Setiembre de 1879.

(Siguen las firmas.)

CUESTION DE SUBSISTENCIAS.

Gravisima y triste por demás se presenta hoy para Teruel la cuestion de subsistencias.

Y sin embargo, esa cuestion pavorosa cuyas aterradoras y trascendentales consecuencias preocupan á los gobiernos y alarman á los pueblos, la miramos aqui con glacial indiferencia, con asombrosa calma.

No parece sino que nos hallamos en aquellos felices tiempos, en que Teruel por su gran movimiento mercantil é industrial, por la feráz abundancia de sus frutos agricolas, era considerado como una de las plazas mercantiles más importantes de Aragon, uno de los mercados más económicos del mundo.

No queremos comprender, sin duda, que todo ha variado por desgracia.

Por que la actividad, la riqueza comercial de otros tiempos, casi no existe.

Ha desaparecido la industria.

La agricultura se anula, decae visiblemente.

Para colmo de afliccion, los impuestos, crecen: nos abruma una carestía inusitada, fabulosa.

Los precios de artículos de consumo de primera necesidad, suben cada

vez mas, algunos sin causa ni motivo justificado.

Esto agrava visiblemente, de una manera lamentable, la precaria situacion de las clases menos acomodadas, de los artesanos, de los jornaleros.

Estos, en su mayor parte, se hallan hoy con los brazos cruzados, sin poder trabajar en sus respectivos oficios. Y el invierno se acerca.

Y todos observamos con dolor profundo, que el hambre y la miseria asoman á nuestras puertas cual fatídica y horrible sombra.

Para precaver los terribles males precursores del hambre ¿no sería conveniente y oportuno la adopcion desde luego de algunas medidas preventivas; y que se arbitrasen medios y recursos para prevenir primero y amenegar despues, los funestos efectos del hambre en la rigurosa estacion del invierno?

¿No estaríamos en nuestro lugar, rogando á las autoridades superiores, á la diputacion provincial, al ayuntamiento, que miraran con preferencia esta cuestion vital, ocasionada á futuros y lamentables desastres?

¿Se nos ahora permitido hacer algunas observaciones, acerca de la injustificada carestia de los artículos de consumo mas necesarios á la vida.

¿Qué fundados motivos, qué causas justificadas pueden influir para que un dia y otro dia, cual nunca se ha visto en Teruel desde hace muchos años, aumente el precio de esos artículos?

Nosotros consideramos como las causas mas eficientes de la carestia en general:

—Las guerras nacionales ó extranjeras; porque ellas aumentan considerablemente el consumo, y por consecuencia el precio de la cosa que se consume.

—El transporte, en grande escala, de los géneros nacionales á países extranjeros que de ellos carecen.

—La pérdida total, ó en su mayor parte, de la cosecha de los productos agrícolas.

—Las cargas públicas, cuando estas son onerosas y exorbitantes.

Pues bien: la España de hoy si bien se halla comprendida en alguno de estos casos, no lo está en todos seguramente; y por lo tanto, no tiene razon de ser la carestia que en Teruel se observa.

—Nuestra patria está hoy en plena paz.

—No aflige la guerra á ningun país extranjero.

—Las cosechas de cereales y líquidos, si no han sido en este año muy abundantes, pueden considerarse como regulares; y aun cuando no lo fuesen de algunos frutos en general, lo son ciertamente de otros en particular.

¿Porqué pues tan caros todos los artículos de consumo sin distincion?

Victor Pruneda.

(Se continuará.)

NOTICIAS GENERALES.

El reo Luis Juan Zorrilla, ejecu-

tado estos últimos dias en Valencia, dijo en la Capilla, segun afirman algunos periódicos, «que nuestros presidios, en vez de servir para la correccion de los delincuentes, acortan el camino del patíbulo.»

Tenia razon el infortunado Zorrilla: hablaba por experiencia.

Por haber perpetrado un homicidio, fué á presidio donde estuvo diez y siete años.

Si allí se le hubiera corregido, no con la vara del capataz, ni con el grillete, ni con el perverso rancho, ni con el duro petate, sino con la persuacion, con la práctica de las virtudes, con los sanos consejos de la moral, de seguro el desgraciado hubiera vuelto á la Sociedad completamente transformado.

En vez de ser un criminal, habria sido un ciudadano honrado; y de seguro, no hubiera cometido un nuevo asesinato, ni pisado las gradas del caldoso.

Pero debido á nuestro fatal sistema penitenciario, Zorrilla que fué al presidio por asesino, asesino volvió de él.

¿Se llevará á cabo, como es de esperar, una nueva organizacion y reforma de nuestros establecimientos penales?

Debemos esperarlo asi, puesto que el actual Sr. Ministro de la Gobernacion ha dado el primer paso, segun los decretos que publica la *Gaceta* del 4.

Leemos en *El Liberal*: «Los dos decretos sobre reformas en el ramo de penales, que insertó ayer la *Gaceta*, han sido bien recibidos por la opinion pública, que vé en ellos una favorable tendencia al mejoramiento de nuestros establecimientos y personal penitenciarios.»

Del mismo periódico: «En la próxima semana se constituirá la comision de reformas de Cuba bajo la presidencia del general Jovellar, que es esperado en Madrid pasado mañana.

Dice un periódico, que las noticias de todas las comarcas vinícolas convienen en que la prolongada sequia compromete seriamente la vendimia.

La comarca vinícola de Teruel, que principiaba á ser importante, no se verá comprometida en la vendimia, por que ya está hecha.—Se ha encargado de esta operacion, y sin gastos, un fuerte pedrisco, que arrasó completamente todo el viñedo.

El 4 eran esperados en Marsella doce nuevos buques con cargamentos de trigos.—Los restantes hasta 23, que habian pasado Los Dardanelos, van destinados á diferentes puertos del Mediterráneo.

Venga trigo á ver si comemos el pan barato.

La mayoría de las plazas comerciales, en correspondencia con la de París, anuncian una pequeña baja en los precios de cereales.

Nuestro querido amigo, el Ingeniero agrónomo D. Máximo Lacasa ha sido comisionado por una casa alemana para establecer en esta capital un depósito de abonos químicos y minerales. Bueno es que en la agricultura de nuestro país se vayan introduciendo los adelantos científicos que pueden mejorarla, y necesario que los labradores ensayen todos los medios que contribuyan al mas satisfactorio éxito de las producciones de la provincia.

Leemos en un periódico que el ayuntamiento de Orense piensa pedir al Gobierno que se supriman los derechos sobre los trigos extranjeros, en vista de la miseria y escasez de cosechas que experimenta Galicia, y el impuesto de portazgos, que contribuye á la carestia de artículos de primera necesidad.

Dice una carta de Cuenca que se asegura la breve terminacion de la línea férrea, confiándose en que para Mayo correrán los trenes hasta Tarazona, y que en todo el año próximo llegarán á la capital. ¿Cuándo podremos decir lo mismo de la nuestra?

Escriben de Palencia diciendo que el ferial de ganados se ha presentado concurridísimo; pero que la generalidad de los ganaderos y tratantes ha acudido á vender, y los compradores han escaseado. El comercio, en general, también ha vendido muy poco.

LA SOCIEDAD ECONÓMICA TUROLENSE tiene el pensamiento de abrir una escuela de dibujo tan pronto como sus medios se lo permitan. En ella podrían recibir la enseñanza muchos artesanos para quienes es indispensable el conocimiento de aquel, y al mismo tiempo otros jóvenes aficionados á las bellas artes, tan poco cultivadas en nuestra provincia, sin duda por los escasos medios con que se cuenta. Sensible es que ni aun la capital tenga un establecimiento de esta clase, tan útil para todos, incluso las señoras y señoritas, y por otra parte amena distraccion que, educando el gusto, contribuye como la música y demás artes á suavizar las costumbres. Mucho nos alegraremos poder realizar nuestros propósitos y que se despierte en Teruel y su provincia la aficion á este género de estudios en que se une lo útil con lo agradable.

Hemos tenido el gusto de examinar detenidamente varios trabajos en pintura, debidos al pincel del aventajado joven y amigo nuestro, señor Puerto, pensionado por la Diputacion provincial. El cuadro de Isabel la Católica es una magnífica copia de la preciosa joya del malogrado Rosales, y no es menos digna de elogio la copia del lienzo famoso «D.ª Juana la loca» fruto del inspirado artista Señor Pradilla. Algunos otros estudios hemos visto que revelan buenas do-



tes de composición, corrección en el dibujo, gusto en el colorido y facilidad en la ejecución. De modo que el Sr. Puerto corresponde á las esperanzas de dicha Corporación y es digno de que se le proteja, ya que la provincia es tan pobre en artistas. Mucho celebraríamos que pudiese visitar la Reina de las artes, la inmortal Roma, y permanecer allí algún tiempo estudiando los grandes maestros, que es lo que le hace falta para terminar su carrera, y tal vez dentro de poco contaríamos entre los hijos de este país un distinguido pintor.

Dice el *Tiempo*, periódico.

«De un curioso trabajo estadístico publicado en Alemania, resulta que el precio del pan ha aumentado desde el siglo 16 hasta el año último de tal suerte, que hoy vale seis veces más que entonces.»

Nosotros podemos decir que hace 45 años, comíamos el pan en Teruel á dos cuartos libra; pan estremadamente blanco; de peso cumplido; en fin pan bueno y barato.

Hoy nos cuesta una libra de pan, mediano y de peso dudoso, seis cuartos.

En la rifa que varias Señoras han celebrado, con el fin de hacer un manto á la Virgen, ha correspondido el estuche al número 2.715.

Hemos leído en la *Via del Ebro*, periódico de Caspe, que el día primero del actual tuvo lugar la apertura de una Academia musical, bajo la dirección del entendido profesor D. Baltasar Alfonso. El Ayuntamiento la subvenciona costando doce plazas que ya se han cubierto, habiendo ingresado además cinco alumnos. Digna de elogio es la conducta de dicha Corporación y celebraríamos verla imitada en Teruel, que, siendo capital de provincia no tiene escuela alguna para la enseñanza de las bellas artes.

El día 15 de los corrientes es el designado para dar principio á los ejercicios de oposición á escuelas vacantes en esta provincia, y ayer espiró el plazo para presentar solicitudes. Se nos asegura que el número de estas pasa de veinte para las vacantes de niños y de cuatro para las de niñas.

Se cree que se romperán las relaciones entre Grecia y Turquía, si las respuestas del gobierno turco siguen siendo, como hasta ahora, tan vagas é indefinidas.

Dicen de Lima que el vapor *Huescar* ha reanudado el bloqueo contra los pueblos chilenos.

Los emperadores de Rusia y Alemania salieron ayer de Alejandrowa.

El *Times* afirma que ha sido levantado el estado de sitio en Rasgrad, Shumla y Osman-Bazar.

Ya principian á sentirse los efectos del hambre y de la carestía.

En la semana anterior han ocurrido tres robos en nuestra ciudad.

En el Arrabal robaron unas piezas de lienzo.

De una de las posadas han desaparecido algunas onzas de oro, pertenecientes á un viajero.

A una pobre mujer que lavaba ropa en la fuente de los Fabianes, se le llevaron dos sayas unos hombres que pasaban; pero habiéndolos seguido cerca de media legua; pudo recuperarlas á viva fuerza, defendiéndose á pedrada limpia de los ladrones que defendían el robo nabaja en mano.

La pobre mujer lo hubiera pasado muy mal, á no haber acudido gente: dos sangrias le ha costado á la infeliz trabajadora.

Parece que el Juzgado de 1.ª instancia entiende en estos sucesos.

A consecuencia de una fuerte tempestad, se han inundado el centro y un barrio entero de San Petersburgo.

No es exacto que el gobierno francés renuncie, como han anunciado algunos periódicos, al art. 7.º de los proyectos de ley Ferry, sobre enseñanza pública.

Hasta ahora, el gobierno de los Estados-Unidos no tiene conocimiento de la proposición del gobierno español á propósito de los cubanos emigrados en la América del Norte.

MISCELÁNEA.

Debemos hacer saber á aquellos de nuestros estimados colegas cuyo cambio tenemos solicitado, que este periódico no tiene relaciones de ningún género con la empresa del suspenso *Turolese*.

Nuestros lectores habrán de dispensarnos si, á causa de la rapidéz con que tenemos que corregir el periódico, pasan algunos yerros de imprenta. El buen sentido del que leyere sabrá corregirlos con facilidad. En el último número por ejemplo, *sección literaria*, se dijo «hermanos» en vez de «humanos».

El estudio de la ciencia hace estimar al hombre en la opulencia, y le consuela en la desgracia.

El hombre ha nacido para trabajar: debe pues hacer siempre alguna cosa. El trabajo despierta á cada paso una fuerza adormecida: el que nada hace, nada sabe.

El sentido de la palabra *trabajo* es inmenso; concede al artesano más humilde recursos de que se admiraría la más privilegiada inteligencia.

El holgazán, aun cuando sea rico, es un ente tan inútil como perjudicial para la sociedad.

El siglo de las luces—y dale y vuelta con las luces.

Nosotros sabemos muy bien que á pesar de tanta candela, hay muchos, muchos y muchos que se acuestan á oscuras por no tener aceite para el candil. Magnífico alumbrado de arañas y candelabros para los menos, oscuridad para los más.

¡Oh pícaro mundo!

Remedio contra las dolencias de pies: dar unos cuantos paseos por la calle Nueva. Es cosa probada: el que tenga algún callo, á los dos ó tres días ya tendrá dos ó más. Llamamos la atención de quien corresponda para que mejore el malestado en que se encuentra la citada calle, que más semejanza tiene con una carretera vieja y aun mejor con una rambla. No parece sino que el gremio de zapateros se ha encargado de ella y tiene interés en llenarla de cantos no pequeños, esparcidos desigualmente, á fin de que los transeúntes rompan pronto el calzado. Pero no es eso lo peor, sino que está uno expuesto á torcerse una pierna ó un pié y romperse la cabeza. Tampoco ganan nada las tiendas que hay en ella, porque deja de pasar mucha gente, que por no atravesar aquel pedregal, se marcha por otra parte, aunque tenga que dar un rodeo. Bien podíamos decir parodiando aquella canción de soledad.

Señor Alcalde mayor,
Evite V. desazones,
Y arréglenos esa calle
Que causa mil trepezones.

¿Créen Vds. señores que los subterráneos son á propósito para pocilgas? No es verdad que no? Pues han de saber Vds. que algunos vecinos de la plaza del Mercado no son de la misma opinión que nosotros; y lo juzgo así porque me consta que tienen en sus bodegas multitud de cochinos—con perdón sea dicho—para sacrificarlos dentro de algunos meses. Y no crean ustedes que esto me lo ha contado nadie; lo sé porque, habiéndome ocurrido hace pocas noches pasear por los porches, llegó á mis fosas nasales un olor tan fuerte y tan ingrato, que casi me dejó sin ganas de volver á pasar por allí en toda mi vida; y lo que es hasta que el Sr. Alcalde no disponga lo que proceda para que las rejas despidan olores más gratos ó para que no les despidan de ningún género, que sería lo mejor, juro no ver más el *torico* de bronce. Bien es verdad que esto le importará al *torico* mucho menos de un comino; pero me importa á mí que no quiero estar reñido con la limpieza. ¡Pues no faltaba más sino que, á puro de dar por allí vueltas y revueltas, se impregnasen mis vestidos, pobres pero limpios, del olor que despiden los animales inmundos!

Los cerdos á los chiqueros; y los chiqueros á un kilómetro por lo menos de los muros de toda población culta.

Allí comen y allí duermen,
y hacen sus necesidades,
y engordan tranquilamente,

apreciados animales de los que suelen morir allá por las Navidades.... y si esto pasa, es porque lo ignora el Señor Alcalde.

EPÍGRAMA.

¿Tienes algo? Me decía al verme triste mi amada; —No te inquietes, vida mía, le dije al verla turbada: sufro esta melancolía siempre que *no tengo nada.*

COPLAS.

Como las ondas del mar son las ilusiones mías; de lejos vistosas cumbres, espuma vana.... en la orilla.

A las puertas de tu amor llamé yo con mi ternura; pero hay puertas que abre solo la llave de la fortuna.

En el sepulcro de un niño.

Duerme, hijo mío, en paz sueño profundo; Dichoso tú mil veces que al dejar La triste vida de mentido mundo, Trocaste por el cielo el lodo inmundado. ¡Ay del que vive aquí para llorar!

M. Atrian.

INSTITUTO PROVINCIAL DE TERUEL.

Estacion meteorológica.

Mes de Setiembre de 1879.

Días.....	Altura media del barómetro reducida á 0° y en milímetros.	Temperatura del aire en grados centígrados.		
		MÁXIMAS.		MÍNIMA.
		Sol.	Sombra.	Sombra.
7	682,97	32, 2	29, 2	11, 7
8	682,78	31,	25, 6	13, 8
9	686,98	25,	22, 2	7, 1

SANTO DE HOY.—S. Nicolás de Tolentino y S. Lucio.

SANTO DE MAÑANA.—S. Proto, S. Jacinto y S. Vicente.

DEPÓSITO

administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

Pest. cénts.

Aceite, arroba para fuera de la capital. 15»75 á 16

Jabon de Albalate id. id. . 16
Idem de Teruel, id. id. . 15
Aguardiente usual, cántaro 6»50
Vino blanco, id. id. . . 6
Petróleo la lata. 11

Precios del Almudí.

Reales.

Trigo.-Chamorra superior de 46 á 48
Id. Chamorro, á 42 á 44
Id. Candeal, de . . . 42 á 43
Id. Jeja, á 38
Id. Royo, á 40
Id. Morcacho, de . . . 32 á 36
Id. Centeno, á 29
Cebada, á 20

TELÉGRAMA

de nuestro servicio particular.

El levantamiento de sitio de las provincias Vascongadas coincidirá con el casamiento del Rey.

Cánovas será el encargado de pedir la mano de la Archiduchesa.

Agencia Fabra.

ANUNCIOS.

REGLAMENTO DE AMILLARAMIENTOS Ampliado con observaciones y modelos auxiliares POR

Don Antero Concha.

Precio 6 reales en toda España.

Su representante en esta capital, D. José Cano, acaba de recibir una nueva remesa de Reglamentos, con un surtido de impresos de actualidad para la confeccion de los Amillaramientos, tales como cédulas para la inscripcion de fincas rústicas, urbanas y ganaderia, relaciones que acompañan á estas tres clases de cédulas, carpetas grandes para las de fincas rústicas y urbanas y pequeñas para las de ganaderia; cartillas de evaluacion, cuentas de productos y gastos y propuestas de tipos medios, con todos los demás impresos necesarios para los Amillaramientos, conforme al catalogo que obra al final del citado reglamento.

LECCIONES PREPARATORIAS para Carreras especiales.

En breve se inaugurarán bajo la direccion DEL

Director de Telégrafos

D. FRANCISCO MASPONS,

Matemáticas, Física, Química, Mecánica, Geografía, Idiomas. 10—1

COLOCACION de pararrayos, timbres eléctricos, indicadores etc.

J. Riera. Revolucion 2ª principal.

NADIE ignora que las carreras del Estado son las únicas que ofrecen hoy dia un porvenir seguro á la juventud.

NINGUNA entre ellas ofrece las ventajas que la de Telégrafos.

Preparacion para el ingreso.

J. Riera. Revolucion 2ª principal.

BRANDRETH.

PILDORAS VEGETALES UNIVERSALES.

Estas pildoras tienen la propiedad de que purifican y limpian el interior del cuerpo humano con la misma facilidad que el agua la parte exterior, y su uso es el mejor medio para curar todas las enfermedades, puesto que estas siempre derivan de la sangre y el estómago, y consiguiendo que la primera sea pura y el segundo esté limpio, facilmente se recobra una robusta salud.

Las pildoras del Dr. Brandreth, compuestas con productos puramente vegetales, son un excelente remedio para prevenir y evitar las numerosas enfermedades á que está expuesto el cuerpo humano, y su uso ha restablecido en muchos casos naturalezas contra las cuales habian sido inútiles todos los medios de que dispone la ciencia. Su uso es tambien muy recomendado para las criaturas que á veces sin saber lo que hacen comen yerbas y productos venenosos que despues de una grave enfermedad les causa la muerte, pues bien; las pildoras de Brandreth, desarrollando sus efectos segun la gravedad del mal, hacen restituir estos productos y purificando la sangre logran que el enfermo recobre una sana y robusta salud.

Depósito principal B. Brandreth. Nueva York.

Mis únicos agentes en toda España Sres. ALOMAR y URIACH, calle de Moncada, núm. 20. Barcelona.— Almacen de drogas.

Se venden en todas las farmacias y droguerías del Reino.

ALMACEN DE PAPEL Y SOBRES de Amado Garcia,

Virgenes 3 y 5, Zaragoza.

Este Establecimiento tiene un gran surtido del Pais y Extranjero en papeles de escribir, de impresion, de envolver estrazas, tarjetas, cartones, cartulinas y variacion en papeles y sobres de color.

Se timbran todos los papeles gratis. Tarjetas timbradas á 4 rs. el ciento, en colores 6 rs.

En papelería todos los precios sumamente económicos.

Pedir tarifas.

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.